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A VOS AGENDAS ! 

 
LE 9 NOVEMBRE 2023 à 18H30 

Notre réunion des adhérents se tiendra salle Vauban à SAINT MARTIN de Ré  

Nous reprendrons nos principales initiatives de l’année, ouvrirons un nouveau groupe de 
travail participatif sur l’eau et vous proposerons une petite animation sur la gestion des 
déchets domestiques dans le cadre de la nouvelle loi applicable dés janvier 2024 sur le 
tri généralisé des biodéchets. 

LE 14 NOVEMBRE  2023 à 17H45:  

Projection du film Les roues de l’avenir (dans le cadre du Festival du Film d’Aventure 
FIFAV) à l’Encan à la Rochelle. A travers les témoignages d’économistes, d’urbanistes, 
d’associations, de politiques, de sociologues, ce film explore les différentes manières de 
mettre le vélo au centre de nos villes et l’impact que cela aurait sur nos vies. 

 
 
 
 

NOS PREOCCUPATIONS ET INTERVENTIONS DU 
MOMENT 

 
Modification simplifiée du PLUI : ce que cela signifie pour les rétais. 
Le formidable potentiel solaire sur l’ile de Ré va enfin pouvoir être exploité ! 

 
Le PLUi (Plan Local d’Urbanisme intercommunal) de l‘ile de Ré évolue et ouvre la 
possibilité d’installations solaires et photovoltaïques en surimposition des toitures 
depuis les votes en Conseil Communautaire le 5 octobre 2023.  
La contrainte d’encastrement dans l’épaisseur de la toiture est supprimée, ce qui 
permettra d’adapter le type de pose des panneaux solaires aux spécificités de chaque 
projet. Ainsi, le libre choix est laissé à chacun de proposer un projet conçu avec une 
installation plus ou moins intégrée à la toiture ou en surimposition.  



 

 

Par ailleurs, la contrainte de non-visibilité depuis l’espace public ne concerne qu’une 
partie mineure du bâti de l’ile de ré correspondant aux bâtiments relevant de 
typologies architecturales remarquables d’intérêt local. Pour plus de précisions, voir 
l’annexe. 
A noter que si la configuration des lieux permet de ne pas voir la toiture depuis l’espace 
public (cela peut être par exemple le cas pour un bâtiment avec étages dans une rue 
étroite), ce critère est de facto respecté.  
Par ailleurs, les installations solaires doivent respecter une bonne intégration sur le 
bâtiment et dans l’environnement.  
 
Cette nouvelle politique d’urbanisme du territoire permettra d’exploiter l’ensoleillement 
exceptionnel de l’ile de Ré en s’inscrivant dans un double objectif d’engagement 
dans la transition énergétique et d’aménagement durable de l’ile. 
 
 
A vos projets ! 
 
Pour rappel, notre groupe de travail « Energies Nouvelles » a beaucoup œuvré sur cette 
modification, proposé des solutions, rencontré les élus et signé une position commune 
avec 2 autres associations (AIR et Action Environnement) 
 
Vous pouvez vous procurer notre document sur les panneaux solaires sur notre site 
reavenir.fr 
 
 
 
 
 
 

 



 

 

 
 
 

 
Mission accomplie « pour le Forum de l’Habitat et de l’Energie ! 

 
 
SI vous n’avez pas participé à notre Forum de l’Energie et de l’Habitat, 
voici quelques retours, commentés par Ré à la Hune aussi sur la qualité de 
cet évènement ainsi qu’une vidéo interviewant certaines des entreprises qui 
nous ont accompagné.  
 
Notre Objectif était de sensibiliser les particuliers à la rénovation 
énergétique de leur habitat. Si les enjeux environnementaux ont bien été 
évoqués, c’est aussi sous l’angle des économies que le sujet a été largement 
abordé. Une approche concrète qui fait mouche dans le contexte d’inflation 
que l’on sait. 

 

Quel bilan de la journée ? 
 
Environ 150 participants satisfaits avec 25 à 45 personnes assistant à 
chacune des 6 conférences dont l’intervention du Président de la CdC Lionel 
Quillet, venu en clôture de la journée présenter la politique de logement 
pratiquée sur l’Ile de Ré et rappeler ses enjeux pour la vie à l’année. 
 
Du côté du mini salon où les visiteurs pouvaient rencontrer les entreprises et 
participer à des tables rondes animées par des experts, les professionnels 
ont apprécié « la qualité des échanges et des contacts » et celui de la 
conseillère Info Energie de l’ile de ré (permanence au n°0549082424 n’a pas 
désempli avec 25 rdv pris pour la suite (pour une moyenne de 10 à 20 par 
mois en moyenne annuelle !) 
Autrement dit, les personnes qui se sont adressées à eux étaient réellement 
motivées, prêtes peut-être à s’engager dans la démarche. 
 
Au final, une manifestation de qualité avec pour exemple la conférence 
donnée par l’architecte Luc Van Nieuenhuyze sur la rénovation énergétique 
du bâti ancien et les matériaux biosourcés.  
En règle générale, les professionnels étaient « des gens très avisés ». « Et 
puis l’évènement tombait à pic », avec le vote de la modification du PLUi par 
le Conseil communautaire deux jours avant. (Voir plus haut)  
 



 

 

 

 

 

Voici quelques-unes des recommandations présentées par UFC QUE CHOISIR : 

Bâtir un projet COHERENT : quels travaux, quand et dans quel ordre ? 
 
   à se faire conseiller par des organismes indépendants (PRRE,) 
 à se renseigner sur les fournisseurs potentiels et leurs qualifications, 
 à privilégier les acteurs « locaux », 
 à faire établir plusieurs devis, ne signer qu’après longue réflexion ! 
 à établir un plan de financement : recours aux prêts ? 
 à se renseigner sur l’éligibilité aux aides, 
 à si possible constituer les dossiers de demande d’aide vous-même. 
 

 
Un PLH (Plan Local de l’Habitat) en préparation pour notre île par la CDC  
Un état des lieux par un cabinet spécialisé a été présenté au Comité Consultatif 

Citoyen (CCC). Durant les mois à venir vont être débattues des orientations et priorités 

avec les élus et le CCC pour aboutir à un plan final voté en milieu d’année prochaine. 

Si le maintien d’une vie à l’année est la principale priorité de ce plan, la précarité et la 
sobriété énergétique ne seront pas négligées pour autant.  

 

 

  



 

 

 
Quelques données pour situer le logement rétais pas très différent de beaucoup de 
lieux très touristiques : 
 

• les 2/3 des habitations sont des résidences saisonnières, peu occupées à 

l’année ;  la population vivant à l’année diminue et seulement 3% des logements 

sont vacants. Sauf dans quelques endroits où des recours juridiques à répétitions 

bloquent depuis des années la construction de logements sociaux, notre territoire a 

su en créer 850. C’est malheureusement insuffisant et il y a actuellement 18 

demandes pour une attribution, alors même que le coût du foncier va tarir la 

production de nouveaux logements.  

• Les prix des maisons sont élevés et la majorité des transactions se font au 

bénéfice de résidents secondaires, les résidents locaux n’ayant pas les moyens de 

« suivre » ces prix. 

• 22% des résidents permanents sont locataires ; or les propriétaires pourraient ne 

pas avoir la possibilité de mettre leurs logements à la nouvelle norme d’efficience 

énergétique, faisant peser le risque que ces locations à l’année se transforment en 

résidences saisonnières. 

•  

- Quel impact du logement rétais sur la consommation d’énergie et le dégagement 
de CO2 ? 

On estime que 22% des logements ont une étiquette énergétique F ou G (passoires 
thermiques). Cela représente près de 1500 logements occupés à l’année et 5000 pour 

l’ensemble des logements. C’est pour cela que 21% des ménages rétais sont en 
précarité énergétique d’après la définition de l’ADEME. 

- Si on ajoute le constat que de nombreuses résidences secondaires construites dans les 

années 70 à 90 ont été faites hors normes RT et sans souci d’y passer l’hiver, Ré est 

confronté à un parc peu adapté à la sobriété énergétique.  

- Le service de conseil à la rénovation énergétique proposée par la CdC (CRER) 

enregistre 10 à 20 contacts par mois mais beaucoup ne concernent que des questions 

ponctuelles. 

 

La rénovation énergétique = un vaste chantier qui reste à ouvrir. 
 



 

 

 

Fête des associations de l’île de Ré à Saint-Martin le 10 

septembre, Semaine européenne de la Mobilité le 20 

septembre 2023, nous y étions... 

La CDC a décidé, à l’instar de notre initiative en 2021 d’organiser une fête de la Mobilité 

cette année, ce dont nous nous réjouissons ; celle-ci devrait se reproduire de façon 

annuelle dorénavant  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

NOTES DE LECTURE et d’ACTUALITE  
 

MOBILITE : l’île de Ré est présente dans la 
nouvelle loi de finances 

 
 
Sud-Ouest du 24 octobre 2023 
 
« Pour l’heure, l’écotaxe (l’argent du péage du pont de Ré) ne permet pas de financer 

l’entretien et la réalisation de pistes cyclables. Un amendement intégré au projet de loi 

de finances a été adopté mercredi 18 octobre qui vise à changer la donne. 

 

Selon le député Modem et indépendants de La Rochelle-Ré, cet amendement doit 

permettre de flécher une partie de l’écotaxe vers le Schéma directeur cyclable 2023-2030 

approuvé par la Communauté de communes (1) et d’éviter d’augmenter la fiscalité. 

Sur l’île de Ré, la part modale représentée par le vélo pour se rendre au travail était de 8,1 

% en 2019, contre 2,9 % au niveau national. 

 

(1) Création de 21,5 km de pistes cyclables nouvelles (7 millions d’euros) et remplacement 

de revêtement sur 14 km, sécurisation de 13 traversées de routes départementales et de 

4 200 stationnements existants. L’ensemble pour 15,8 millions d’euros. » 

 

 
 

 



 

 

BUDGET PARTICIPATIF POUR UNE ACTION DURABLE 
 
Ré à la Hune du 24 octobre 2023 
Dès ce 25 octobre et jusqu’au 30 novembre 2023, les habitants de l’île de Ré sont invités à voter en 
ligne pour trois projets parmi dix propositions d’actions à réaliser sur notre territoire dès 2024. 
Dans le cadre du premier budget participatif, fixé à 40 000 €, une bonne vingtaine de projets 
d’actions du quotidien a été proposée par le Comité Consultatif Citoyen (dont Re-Avenir fait partie) 
dont dix projets qui ont été retenus et sont aujourd’hui soumis au vote des Rétais, en matière de 
développement durable (environnemental, social, économique).Vous pouvez en ligne sur 
www.cdciledere.fr , rubrique « A la une « : « budget participatif :votez pour vos 3 projets 
favoris »  parmi la liste ci-dessous à mettre en œuvre dès 2024 : 

1 : distribuer des kits de sécurité à vélo (casque, gilet jaune, lumière, etc.)  

2 : rédiger un livret pédagogique sur les dunes ; 

3 : distribuer des mousseurs et des guides sur la réduction de la consommation d’eau potable  

4 : financer une formation pour apprendre à limiter la consommation d’eau dans son 
jardin/potager ; 

5 : acheter des vélos triporteurs adaptés aux personnes dépendantes ; 

6 : mettre en place un pass culture spécifique au territoire pour les jeunes Rétais ; 

7 : installer des stations de réparation de vélos sur les pistes cyclables ; 

8 : mettre à disposition des agents des crèches des vélos-cargo ; 

9 : distribuer des cendriers de poche ; 

10 : distribuer des kits d’achat en vrac (sac de course, sac à vrac, bocal…) 

*Le Comité consultatif citoyen est composé de 25 habitants tirés au sort, de représentants 
d’associations et d’élus municipaux. Il est animé par le chargé de mission de la CDC, Jérôme 
Dyvrande, et la directrice de l’environnement, Sylvie Dubois, sous l’autorité du président de la 
CDC. Son rôle est de participer aux projets structurants de la Communauté de Communes, 
notamment dans le cadre du Schéma de Développement Durable. 

 
                                                         A BIENTOT ! 
 

http://www.cdciledere.fr/

